Société

Dans cet ouvrage produit par l'association Histoire et patrimoine d'Archigny, Jean-Claude Cardinaux, l'auteur, retrouve des souvenirs d'enfance. Vendu sur souscription jusqu'au 15 novembre, il sera ensuite disponible sur commande.

Y m'rappelle

ARCHIGNY

Sans doute n'a-t-on pas assez conscience de l'importance des souvenirs de jeunesse, de ce qui a constitué la vie quotidienne, et qui parfois peuvent constituer un véritable témoignage sur la vie d'un village à une époque donnée. C'est la petite histoire, tout aussi importante que la grande, car elle concerne la vie des gens.

C'est pour cela que l'association Histoire et patrimoine a sollicité Jean-Claude Cardinaux, un enfant d'Archigny qui y réside depuis toujours, pour dérouler ses souvenirs du temps passé. Enseignant à la retraite, il évoque avec délice, la période des années 55-65, quand la vie était tout autre, plus lente, avec des personnages qui pour la plupart ont vécu au moins une guerre, sinon trois pour les plus anciens. C'est aussi la période de forte évolution dans le monde agricole mais également de bouleversements sociaux. C'est tout cela que Jean-Claude Cardinaux raconte.

Quand on est un jeune garçon, à cette époque, on vit « les métives, les batteries, les couvrailles » se souvient l'auteur. « Il y a eu une révolution entre 1960 et maintenant ».

D'autres souvenirs bien sûr parlent de la vie quotidienne et des personnages truculents de la commune, Gust le blagueur, le Père Sage, et son chien Couac, les grands rendez-vous annuels comme Noël, le carnaval ou les vendanges.

« J'y ai mis les souvenirs de mon grand-père qui a fait 14-18. Il me racontait et je voulais mettre cela par écrit. Le tout émaillé d'éléments historiques ». L'auteur a eu la chance d'une part de prendre des notes de ces récits de guerre vue par le combattant, mais il a aussi bénéficié du petit carnet que son grand-père tenait durant la Seconde Guerre mondiale lorsqu'il a été fait prisonnier.

Concernant le grand-père qui a fait 14-18, une photo a attiré son attention. Elle représente la rencontre du soldat blessé avec une aide-soignante. Ils se sont plu et la photo immortalise cette rencontre. Une des correctrices du livre a effectué des recherches et retrouvé des descendants de cette jeune femme. Le livre y consacre un passage. Dans les lettres que s'échangeaient les deux jeunes, « les écrits sont d'une grande pudeur et d'une grande délicatesse ». Une autre époque.

Jean-Claude Cardinaux, outre des lecteurs intéressés par ce bourg rural et par l'époque, destine son œuvre « à mes petits-enfants et à mes cousins qui n'ont pas entendu parler de ces histoires ».

La proximité de la Ligne acadienne marque le territoire. Un des ancêtres de Jean-Claude Cardinaux. Marin Daigle, est justement descendant d'Acadien et a vécu à Cenan, un village tout proche. L'auteur ne pouvait pas passer à côté de cette histoire qui a marqué la commune mais aussi le peuple Acadien. A travers ce livre, Jean-Claude



Jean-Claude Cardinaux a pris beaucoup de plaisir à écrire ce livre. Daniel BIRON

Cardinaux a pu relever certains traits de caractère chez ses contemporains que l'on ne retrouve pas forcément aujourd'hui. « Les gens avaient l'art de mettre en scène naturellement les situations courantes. Ce vécu mérite d'être conté » indique-t-il.

Surtout, en relisant sa jeunesse, l'auteur a mesuré « la rapidité de l'évolution du monde rural ». De même les comportements ont changé. « Ce qui m'étonne c'est qu'aujourd'hui on regarde la télévision et le lendemain on ne se souvient pas de ce que l'on a vu. Autrefois, on se rencontrait à la veillée. On se racontait des choses qui étaient colportées. Mais il y avait de la place pour la plaisanterie. Les relations étaient simples ».

Toutefois, l'auteur n'idéalise pas ce passé où l'on vivait couramment à trois générations sous le même toit. Indéniablement cela devait créer des tensions. Cela dit de nos jours. les tensions existent tout autant sinon plus entre les personnes, ce qui se voit même à l'école.

Le livre Y m'rappelle est accessible actuellement sur souscription, au tarif de 27 euros l'unité, jusqu'au 15 novembre. Il sera ensuite au tarif de 30 euros. Les commandes sont à passer auprès de l'association Histoire et patrimoine sur le site https://hp-archigny.fr/.

Écrire ce livre a été « une expérience sympathique à laquelle je n'aurais pas pensé » conclut l'enfant du village de Boutigny.

Daniel BIRON